

# LA VERDAD

DIARIO DE LA MAÑANA.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander, un mes 1 peseta 75 céntimos; 3 meses, 4-50.—En el resto de España, 3 meses 5 pesetas.—Extranjero, 6 meses 20 id.—Antillas Españolas, 6 id. 25 id.—Repúblicas hispano-americanas, un año 50 id. PAGO ADELANTADO.

CAMARGO (SANTANDER)

Miércoles 27 de Setiembre de 1882.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0,25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 id. de id.—Cuarta plana, 6 id. de id.—Comunicados, 0,25 id. de id. línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 55.

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, Librería Católica, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en Libranzas del Giro Mútuo ó en sellos de comunicaciones por medio de carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. Toribio Saldaña.

## Cartas á las damas.

Existen por desgracia muy pocos escritores que se dediquen á ilustrar, animar, corregir, enseñar á la mujer: existen poquísimos—tal vez ninguno—que á ella, á su bien consagren exclusivamente sus tareas; y este vacío que se hace notar, quisiera, lectoras muy amadas, llenarlo cumplidamente quien esto escribe. Grande es la empresa y valor se necesita para acometerla; poca cosa soy para ello, pero... ¿qué queréis? como busco la gloria divina, como me olvido de mí misma y solo deseo vuestra dicha temporal y eterna, y esto no por vosotras, sino por Dios; Él, que no se deja vencer en generosidad pondrá ideas en mi mente, dará vigor á mi palabra y hará que llegue yo á ser la escritora del hogar, la amiga de las damas, la compañera afectuosa de las que sufren, el sostén de las que vacilan; hará tal vez—pedidle que así sea—que mis libros, pequeños, sencillos, humildes, hagan mayor bien que todas esas grandes obras donde hallareis mucha ciencia, mucha; pero poco, muy poco amor!...

No me digais osada al ver que aspiro á tanto. Ya os he dicho que no me mueven ni bastardos ni siquiera legítimos intereses: nada quiero, nada necesito, á nada aspiro; vuestra felicidad y la gloria de Dios son los únicos móviles de mi empresa; oculta como pobre violeta que no se cree digna de lucir junto á otras flores, solo adivinareis mi existencia por el dulce aroma que exhala mis páginas, y pronto, muy pronto os convenceréis que os digo la verdad, que escribo lo que siento y siento lo que escribo, y que no soy como esas amigas fingidas que entran con dulce sonrisa en vuestro hogar y luego os ofrecen el desengaño, la maldad y el dolor.

¡No, mil veces no!... Lectoras mías, yo no sabré deciros cosas muy altas, ni podré enseñaros la ciencia que deslumbra, que atrae, que brilla en el mundo; yo no acertaré á descifrar esos arcanos del saber que son el ídolo del siglo; pero la ciencia de amar y de ser amadas, de sufrir por el amor de Dios, de hacer felices á los que nos rodean, de consolar al triste, de amparar al desvalido; esa ciencia del corazón cristiano que tiene por principio y fin de sus acciones ¡la mayor gloria de Dios!... esa sí que podré deciros la si queréis escucharme: es la única que he aprendido; es la única que sé, por más que ¡triste de mí! no acierte siempre á ponerla en práctica como desea mi apasionado corazón.

No es una brillante instrucción, ni son las galas del ingenio, ni la belleza del rostro, ni la sabiduría, ni el lujo y la riqueza lo que constituyen la dicha de la mujer, lo que establece la paz y la tranquilidad en el hogar doméstico: sólo la práctica constante de las virtudes cristianas consigue unir las opuestas voluntades, modificar las ásperas realidades de la vida íntima, traer á la tierra el cielo!...

Por eso vereis á cada paso mujeres que son bellas, discretas, inteligentes, buenas, pero en las cuales encontráis algo que os enfria; parece como que les falta alguna cosa... ¿sabeis lo que es? Yo os lo diré: es la piedad, que no se puede reemplazar con nada; es la piedad que por sí sola, como hija legítima del amor de Dios, triunfa de todas las dificultades, se abre paso en los más oscuros y difíciles caminos y esperece en torno suyo un aroma dulce y suave como el de la violeta. Y si á la sólida piedad se unen en admirable consorcio el talento y la instrucción, entonces la mujer se convierte en ángel y su hogar es la antesala del cielo.

Las mujeres que saben sentir y pensar, y aun las que no saben ni una cosa ni otra, sufren mucho sin cesar. Pues bien, el único remedio para sus dolores es el que existe para todos los de la vida: ¡Dios! Sí, solo Dios puede llenar las exigencias de nuestro corazón que—criado para Él—solo en su amor encontrará reposo; porque este amor es como la piedra de Moisés que echada en amargas aguas las tornaba dulces: es medicina para todos los males: fortaleza en el desaliento, sostén en la debilidad. ¡Dios!... ¿qué fuera del hombre sin Dios? ¿A dónde, decidme, á dónde volveríamos los ojos si no lo tuviésemos á Él que nos aguarda constantemente con los brazos abiertos para estrecharnos sobre nuestro corazón?...

Y nosotras que llevamos sobre los hombros la pesada cruz de esas mil pequeñeces que constituyen cada día un pesado martirio; nosotras que casi siempre (ó siempre sin casi) estamos ó mal educadas ó peor dirigidas, y á veces sin dirección alguna, como navecillas abandonadas, sin brújula ni timón en medio de un mar borrascoso; nosotras que tenemos que ser ángeles del hogar, sufriendo por todos, endulzando todas las amarguras, suavizando todas las asperezas, resistiendo el choque de todas las contrariedades; si no hacemos cada día acopio de paciencia inalterable; si no buscamos en la oración armas para combatir y vencer; si no aprendemos al pie de los altares la dulce tolerancia, la suave y cariñosa

bondad, la tierna indulgencia y el verdadero amor de Dios; si no tomamos por modelo á Jesús y por guía, amparo y consuelo á su bendita Madre; decidme, ¿cómo sabremos salir vencedoras de tantos combates como tenemos que librar con los enemigos interiores y exteriores que andan siempre en torno nuestro buscando el flaco para hacernos caer?...

Yo quiero, lectoras mías, que mis páginas sean para vosotras como la dulce y suave luz de una estrella que nos muestre los escollos del camino; yo quiero deciros muchas cosas útiles, por más que nada valgo, que nada sé, y que podría tomar lecciones de muchas de las que leéis estas páginas mejor sentidas que pensadas y escritas; quiero, en fin, enseñaros á utilizar los dolores de esta vida, que si no se emplea toda en amar á Dios y padecer por Dios, no sé para qué sirve.

Y por única recompensa de mis trabajos y del interés que me inspirais, mujeres cristianas que leéis mis libros, os pido que ameéis á Dios, que practiquéis las pequeñas virtudes (de las que os hablaré pronto), y que aprendáis á ser santas, á ser perfectas, como nuestro Padre celestial es perfecto.

RAQUEL.

(Revista Popular.)

## La cueva de Berriatu.

Ha publicado en *El Liberal* el Sr. Enciso la descripción de una gruta descubierta la primavera pasada en Berriatu, á la falda del monte Eleburneta y camino de Marquina á Lequeitio.

El descubrimiento se efectuó casualmente, al estallar un barreno de la carretera en construcción que dejó un boquete por el cual penetraron los trabajadores en la cueva.

Esta, según el colaborador de nuestro colega, está abierta en rocas calizas de formación cretácea. Se baja por cortísima y ligera pendiente, al extremo de la cual hay una especie de antesala dividida por una gruesa columna de roca. El suelo es muy llano y aparece recubierto de una espesa capa de *legamo diluvial*. De trecho en trecho encuéntrase maravillosas filtraciones y llaman sobre todo la atención algunas columnas formadas con estalactitas y estalagmitas de más de dos metros, primorosamente trazadas.

Al fin de la galería tropiézase con un gran muro de roca, donde parece termina la cueva. No es así. A la derecha, y ra-

sante con el suelo, por entre una verdadera filigrana formada de pequeñas y numerosas estalactitas, hay una corta abertura ó pequeño agujero para pasar, por el cual hay que echarse al suelo y andar arrastrándose durante un trecho de diez ó doce metros.

Una vez al otro lado del agujero aparece ante la vista un salón vastísimo, casi un circo, de altísima bóveda y de forma circular. La voz adquiere en aquella sala inmensa resonancia.

Casi á los extremos de la alta bóveda mírase una abertura ancha y lóbrega, de la cual caen desprendidas hasta la mitad del vasto salón multitud de grandes masas de roca, que sirven de escalinata para subir hasta la indicada abertura. La ascension es bastante difícil y molesta hasta llegar á la entrada de aquel que puede llamarse segundo piso de la cueva.

Una vez en él, hay dos galerías que parten en contrario sentido; la de la izquierda va estrechándose hasta que se llega á un punto en el que las rocas se separan solo por una ranura tan sumamente estrecha que apenas si una persona delgada puede atravesarla.

Por la galería de la derecha, que está llena de pedruscos, se llega á una sala que es bellísima.

Centenares de estalactitas y estalagmitas, forman allí filigranas y combinaciones más caprichosas que imaginarse puede, en las cuales al descomponerse la luz artificial, refléjanse cambiantes colores, dándole el aspecto de uno de esos palacios descritos en los orientales cuentos de *Las mil y una noches*.

Casi en el centro de este fantástico recinto levántase una columna formada por una estalagmita, que es una verdadera maravilla. Sirvela de pedestal un trozo de roca, y sobre él, esbelta, delgada y elegante, semeja el tronco de gentil palmera, levántase la gallarda columna hasta una altura de mas de cuatro metros.

Recientemente han practicado excavaciones en esta gruta el sábio profesor de geología de la Universidad Central, señor marqués del Socorro, y el ilustrado ingeniero de minas, señor Adán de Yarza, obteniendo por resultado el hallazgo de numerosos restos fósiles del gigantesco oso de las cavernas (*ursus speleus*), animal carnívoro que vivió en los primeros períodos de la época cuaternaria. Al lado de sus osamentas han encontrado también las de sus víctimas, diferentes animales herbívoros del mismo período.

— 132 —

—¡Oh, padre!... ¡Cuán feliz sois con saber todas estas cosas.

—Hazte cargo, hija mía, que puede decirse que yo vivo aquí; conozco estos caminos tortuosos lo mismo que conoces tú el camino por donde se va á Roma desde nuestra cabaña, y veo tan claro como si estuviese en medio del campo.

—Padre, ¿qué es ese armario que está dentro de la pared? ¿Qué adorno tan bonito tiene...? ¡Y son de mármol!...

—Besa ese armario, hija mía, bésalo; es un sagrario. Sí...; hace mil quinientos años que Nuestro Señor Jesucristo sacramentado descansaba ahí, y alimentaba á los fieles con tanto amor como cuando bajaba á tu pecho esta misma mañana, querida hija mía.

—¡Oh buen Jesús! exclamó la niña.

Y al mismo tiempo puso sus sonrosados labios sobre el mármol que había adornado la estrecha morada del Señor...

—Mira, ¿ves esa columna? prosiguió diciendo Juan; aquí hay muchas iguales. Las unas han servido de poste para atar en ellas á los cristianos que eran decapitados. En San Sebastián te enseñarán en la bóveda la en que fué muerto San

— 133 —

Máximo; en las Tres Fuentes se conserva la que sirvió para atar á San Pablo cuando le cortaron la cabeza, y que aquí encontraremos otra porción de ellas más adelante. Esta y probablemente otras muchas, acaso todas ó al menos la mayor parte, han servido antes para poner lámparas encima de ellas, porque los primeros cristianos no venían aquí con hachones como nosotros. Pongamos los que hemos traído sobre la columna, y verás cómo reciben su luz seis corredores; ¿lo ves?

Así es cómo podían dirigirse hacia las capillas en donde se celebraban los divinos misterios; ya te he enseñado muchas, y hé aquí otra muy hermosa. Acércate y mira esas pinturas que hay en la pared; mira el Buen Pastor que lleva sobre sus hombros la oveja perdida; tú ya sabes que esta es la alegoría de Jesucristo que cuando su gracia conmueve el alma del pecador, la oveja perdida es todo el que se aparta del camino de la virtud. ¡Oh, se aparta del camino de santas y hermanas aquí hay una porción de santas y hermanas alegorías que estudiar, y de las cuales es preciso, sobre todo, sacar provecho.

Yo no sé cuándo será Dios servido lla-

— 136 —

bre la cual estaba escrito un nombre, una frase piadosa ó algunos emblemas. Los más repetidos eran una paloma con un ramo de olivo en el pico, una oveja, un buen pastor. Noé en el arca, una palma, y en los nichos más modernos el monograma de Cristo con el *Alpha* y el *Omega*. En otros, estas palabras: *In pace*. *In domino requiescit*; repetidas muchas veces, parecían quitar á la muerte el horror que inspira para hacer de ella una época de reposo para el cuerpo, en tanto que llega la resurrección eterna.

Juan iba enseñando á su hija todas estas cosas, y luego la condujo al sepulcro de Santa Cecilia; el padre y la hija se arrodillaron delante de aquel sepulcro, ya vacío, y Magdalena depositó en él su primera ofrenda; una rosa muy fresca que la niña besó antes de dejarla sobre la tierra húmeda en donde había reposado el cuerpo de la virgen mártir.

—Entona ahora un cántico á la patrona de los músicos, querida hija mía, dijo el trabajador con gravedad.

Y Magdalena, arrodillada, hizo resonar su voz fresca y dulce en aquellas tenebrosas mansiones. Magdalena cantó una

— 129 —

levantarla de tierra.

—No puedo; es demasiado pesada, padre.

—Pues bien; muchas veces ataban piedras como esta, quizás esta misma, al cuello de unas niñas mas delicadas que tú, y las arrojaban así al Tiber. Ó bien inventaban otros tormentos todavía más crueles. Mira ese gancho que está esculpido en esa lápida al lado de la inscripción que se lee en ella. Ese sepulcro era de un niño, y, sin embargo, ese gancho, ó esa uña de hierro, que también se llama así, sirvió para desgarrar las carnes de sus pequeños miembros.

—¡Oh padre mío!

—Sí, hija mía, sí; los mártires no han ido al cielo en coche, y la brillante corona que llevan no se les ha dado de balde. Mira, ahí tienes un frasquito pegado á la pared con un poco de yeso; está roto, pero todavía se ve un pedazo de vidrio; dentro de ese frasquito había sangre de un Santo mártir, no lo toques, hija mía, porque ese objeto es sagrado.

—Quería romper un pedacito para llevarselo á la madre.

—¡No lo toques! repito; de aquí no se

Segun la ilustrada opinion de tan entendidos visitantes, la presencia de la *capa diluvial* en esta gruta, situada á considerable altura sobre el *Hoalveg* actual, demuestra la existencia en aquella época de inmensas corrientes de agua, de que son mezquinos restos los rios y arroyos de nuestros tiempos.

## LA VERDAD.

CAMARGO (SANTANDER) SETIEMBRE 27 DE 1882

### Embargos en Cataluña.

Desde la subida al poder de D. Francisco Camacho y de sus famosos proyectos rentísticos, no pasa día que la prensa no tenga que lamentar alguna exacción ó atropello por el *benemérito* cuerpo de administración de Hacienda; pero donde más abusos se han cometido es en el país que lleva por título el encabezamiento de estas líneas.

Una carta de Granollers dice que han empezado los embargos en aquella localidad.

El miércoles de la semana anterior apareció el comisionado de apremio D. Francisco Vidal, ex-sargento del batallón Fijo de Ceuta, repartió las papeletas de segundo grado, en las que se daba de tregua 24 horas á los apremiados por si alguno queria pagar su débito á la Hacienda. Pasado este plazo se procedería al embargo con todo el rigor que en esas circunstancias se suele desplegar.

Esto produjo la consiguiente alarma en la población y los síndicos de los gremios se reunieron en sesión extraordinaria. En la reunión algunos ministeriales propusieron que los contribuyentes hicieran efectivas sus cuotas; mas fué rechazada la proposición y se acordó designar al letrado don José Clusella para que asesorase desde aquel momento á cualquier industrial que recibiera la visita del comisionado de apremio.

Vamos á reproducir algunos párrafos de la carta á que nos hemos referido, tomándola de un periódico del Principado:

«El jueves 14 se presentó en esta el comisionado, dispuesto, según decía, á cumplir con su deber. Formaban su séquito un pelotón de diez soldados con sus correspondientes cabo y sargento y dos graves y melancólicos fusionistas; uno de estos, dotado estaría de tan universales conocimientos, que servía de perito á la Hacienda para todo género ó efecto que se embargase, y al otro solo se utilizaba para la confección material de los expedientes.

«El viernes por la tarde, para cumplir sus manifestados propósitos de embargar á tres contribuyentes, por lo menos, en aquel día, escogió para el primer sacrificio la sastrería de D. Juan Farras, situada en la plaza de la Constitución; no me fué posible presenciar este acto, pero tal entrenamiento hubieron de procurar al comisionado los señores letrado y notario, que hasta las doce del día siguiente no pudo aquel dejar terminada esta diligencia.

«El sábado por la tarde, continuando su tarea, eligió para víctima segunda la herrería del Sr. Borrell, situada en la carretera, esquina á la calle de la Aurora, en cuyo sitio dispuso se colocase el pelotón que le acompaña; y alarmado, sin duda, por la mucha gente mayor y menuda que se iba agolpando frente la casa, mandó á la in-

dicada fuerza que armase bayonetas, colocándolas en cada una de sus puertas. De nuevo se opusieron á su decidida intención la actividad y acierto de nuestros abogado y notario, dificultándole de tal modo, que á las seis de la tarde, hora en que estas diligencias deben suspenderse, solo había podido lograr la confección de unos escritos que puede calcularse cómo estarían y sus defectos, cuando el alguacil representante de nuestra autoridad local les negó la autorización que por su firma debían recibir; obligándole este, además, á consignar una diligencia, protesta expresiva de los fundamentos en que dicho alguacil fundaba su negativa. Acto que le valió un serio «rapa polvo.»

Y el domingo descansó, para reanudar sus trabajos el lunes, día que, al efecto, dedicó al síndico y taberneró Sr. Valls, con quien le ocurrió lo propio que con los demás; es decir, que al medio día tuvo que suspender esta diligencia que ya no continuará por él.

Obligado, pues, escrupulosamente por los mencionados abogado y notario, á mantenerse dentro de la ley, no le ha sido posible de este modo llenar el deber que se impuso al aceptar tan repugnante cargo y cansado de luchar, ha tenido que ausentarse para evitar así el ridículo que estos, con su habilidad, á cada momento le propinaban y la serie de trabajos que habria realizado al fin y al cabo inútilmente.»

La carta es demasiado larga para copiarla y por más que trae algunos curiosos detalles, se refieren á lo anteriormente trascurrido.

De San Andrés de Palomar hay noticias tan poco satisfactorias como las de Granollers. Despues de una suspensión de algunos días, en que se presenciaron escenas muy edificantes para la población, volvieron á reanudarse los embargos.

Uno de estos últimos días, un periódico refiriéndose á esta localidad dice:

«Presentóse el comisionado de apremios en la tienda de mercería de don Jerónimo Palés y Gutiart, en la plaza del Comercio, y allí, sin tener en cuenta las observaciones que se le hacían, no quería aceptar los objetos que se le designaban para el embargo, y en cambio se empeñaba en realizarlo en dos máquinas de coser que emplean la señora é hija del embargado para ganarse el sustento.

Promoviósse un fuerte altercado. El dueño de la tienda llamó á un notario y á un letrado, y el comisionado demandó el auxilio de la fuerza pública. Algunas parejas de la Guardia civil, mandadas por un sargento se presentaron armadas con fusiles y bayonetas, despejaron la plaza, y detuvieron á un cartero para que les dijera los nombres de algunos vecinos.

Pero el comisionado no embargó las máquinas, contentándose con los géneros que se le designaron. Mientras se practicaba la tasación, hubo de suspender las operaciones á causa de lo avanzado de la hora.»

En la misma capital del Principado se están viendo todos los días escenas por el estilo de las anteriores.

«Dicen de Barcelona que el comisionado don Pedro Martínez, acompañado de un alguacil, se presentó el viernes último en el almacén de papel que en la calle de la Vidriera de aquella ciudad tiene D. J. Balmas Planas, á notificarle el apremio de primer grado por la falta de pago en el tercer trimestre de la contribución industrial en que se halla como fabricante de libritos de papel de fumar. El apoderado del señor Balmas, don Francisco Vidal se negó á aceptar la papeleta de apremio, fundándose principalmente en que no estaba extendida en contra de su padre político. El señor Martínez

comprendió la razón alegada y anotó al dorso de la papeleta que el interesado no quiso aceptarla por la razón antedicha.»

Esta es la situación hoy de la España liberal. Todo el afán de nuestros gobernantes es dejarnos sin camisa, en el orden material.

Del orden moral no tenemos porque hablar, pues bien sabidas son sus tendencias, á arrancar todo cuanto pueda servir de obstáculo para conseguir el fin que se han propuesto.

El *Correo Militar* publica un artículo con el título de *La plaza de Ceuta*:

«Si en todo tiempo ha merecido nuestra preferente atención cuanto se relaciona con el estrecho de Gibraltar, hoy, que la intervención inglesa en Egipto amenaza convertir el Mediterráneo en un lago inglés según en todos los tonos se viene repitiendo, nos vemos obligado á llamar más que nunca la atención del Gobierno acerca de la peligrosa situación en que se encuentra la plaza de Ceuta, que en otras condiciones, fortificada y guarnecida debidamente, dotada de Tarifa y Algeciras de buen material de artillería que les permitiera cruzar sus fuegos con los de aquella posesión española, y con una regular armada nos haría los verdaderos dueños del estrecho de Gibraltar, perdería toda su importancia estratégica, con lo cual tendríamos mucho adelantado para su devolucion; podríamos, en caso de necesidad, impedir la comunicación de Inglaterra con sus colonias, so pena de hacerla por el cabo de Buena-Esperanza, y habríamos neutralizado el interés del canal de Suez, cuyas llaves no están en Por-Said sino en Tarifa y Ceuta.»

Todo lo que dice es verdad y estamos de acuerdo con el *Correo Militar*, pero también lo es que por ahora es predicar en desierto.

La plaza más importante para los ministeriales y que con más ahínco defienden no es la de Ceuta sino la del presupuesto, y el estrecho sobre que cruzan sus fuegos no es el de Gibraltar sino sobre el estrecho tranche en que les ponen las oposiciones.

Teniendo esto asegurado les importa un ardite que se pierdan todas nuestras Antillas y mucho menos todavía el estrecho de Gibraltar y el de Suez.

*La Voz* (no *Montañesa*, en su afán de decir lo que no sabe, se dedica ahora á hacer elogios de los preladados.

Dice muy sería *La Voz*: «Días pasados escribimos con gusto los merecidos elogios que un periódico demagogo ó poco menos, dirigía al arzobispo de Valladolid.»

¡Buena defensa se han echado los obispos calólicos!

Después de esto, y en el mismo suelto, pone á los católicos en general que no hay por donde cogerlos, concluyendo con un comentario de su propia cosecha, que dice:

«Pero, ¿qué lo van á hacer los pobres, si no han aprendido más en los campos donde cometerían todo género de atropellos, y en las sacristías donde hoy forjan toda clase de calumnias, y explotan toda especie de humanas miserias?»

Ahora atenen ustedes cabos entre los dos sueltos. En uno hace elogios del señor obispo de Valladolid, y en otro le pone á él y á sus amigos los católicos de ropa de pascua; y á las sacristías como lugares de iniquidad.

Sin duda se ha creído *La Voz* que esos sitios son lo mismo que los frecuentados por sus amigos, los días, ó mejor dicho las noches, que usan de los atributos de lógia, luciendo el *triángulo* y el *mandil*.

«No es verdad, *Vocécila*? Eso mejor lo entiendes que la pregunta que te hicimos días pasados respecto al comunicado del señor cura de Pié de Concha.

«¿Cuándo le publicas? Mira que no te vamos á dejar en paz hasta que no lo hagas.

Un suelto de *La Gaceta Universal*:

«Escuela conservadora.

«¿Cómo se gobierna?...

«De cualquier modo. Pero principalmente con un activo fiscal de imprenta (para el gobierno), con unas Cámaras hechas á propósito, y con unas cuantas docenas de irregularizadores.

«¿Y cómo se ejercen los derechos políticos? Preguntado á los autores de las falsificaciones electorales en todas las elecciones, y seréis conservadores sobresalientes.»

A lo cual añade *El Imparcial*:

«Hasta haciendo periódicos trabajan los fusionistas para los conservadores liberales.

*El Cronista*, ó *La Epoca*, ó *El Tiempo*, ó *El Diario Español* pueden reproducir este suelto.

Con la siguiente enmienda:

«Escuela fusionista.

Se puede generalizar más la definición.»

Indudablemente, se puede generalizar, aplicándola á todos los liberales.

## CORRESPONDENCIAS.

Sr. Director de LA VERDAD.

Madrid 25 de Setiembre de 1882.

Mi querido amigo: La bandera que ha levantado el general Serrano en Biarritz ha venido á ser el lazo de unión entre todos los revolucionarios de 1868, con muy pocas excepciones. Los comités de provincias del partido llamado constitucional, en su mayor parte, le han nombrado su presidente y le han dirigido entusiastas felicitaciones. Beranger, con varios demócratas dinásticos, le visitaron ayer y le manifestaron que podía contar con el nuevo partido, opinara Moret como quisiera. El entusiasmo de estos belgas disidentes es tal, que proyectan un banquete en el cual coronarán á Serrano. Hasta Castelar, por medio de su órgano *El Globo*, declara ya que entre Sagasta y Serrano no es difícil la elección, así como antes no lo era entre Cánovas y Sagasta.

Todo se le presenta de color de rosa al general. Martos y Montero Rios están con él; el Casino democrático popular le ha manifestado sus simpatías; los autónomos han recibido la orden de no hostilizarle; Ruiz Zorrilla desde París encarga á los suyos benevolencia; Cánovas del Castillo se muestra como admirador del patriotismo y de las cualidades de gran político que á los setenta años revela este importante personaje. Varios periódicos aseguran que nunca fueron tan íntimas las relaciones privadas de Sagasta con Serrano. Los órganos ministeriales, y particularmente *El Correo*, que recibe las inspiraciones de Albareda, están harto inconvenientes tratándose de una persona á quien debieran guardar alguna consideración, siquiera por los puestos que ha ocupado. La actitud de Albareda es, sobre todo, inexplicable, cuando á Serrano le debe la carrera.

Se están haciendo en el ministerio de la Guerra los preparativos para una espléndida iluminación eléctrica que anuncie á Madrid el alumbramiento de D. Cristina. No es solo un acto de galantería del general Martínez Campos en obsequio á dicha señora; es un acto de fervido dinastismo, porque se le ha metido en la cabeza á D. Arsenio que lo que ha de dar á luz aquella ha de ser un varón, con lo cual queda asegurada la sucesión masculina y hay ya príncipe de Asturias en efectivo. Cada día descubre el general nuevos estudios y nos deja sorprendidos con su ciencia.

En la penúltima carta en que hablaba á V. de la peregrinación á Roma y enumeraba las dificultades con que respectivamente habían tropezado los obispos, la *Unión Católica*, las señoras del arco de la calle de Alcalá, decía:

«... y D. Alfonso, á quien le salen monárquicos y dinásticos por todas partes hasta de los demócratas y republicanos (encontró) con que para recibir

— 130 —

lleva uno nada, ¿lo entiendes? ¿Cuántas cosas no te hubiera llevado yo si no estuviese prohibido el hacerlo? ¿Hay en nuestra cabaña algún objeto estraido por mi de este lugar santo? Únicamente una lámpara, la que arde delante de la Virgen, y esta no la he llevado de oculto. ¡Oh, no...! Me la han dado un día, y con ella una auténtica, en premio de haber trabajado mucho en un descubrimiento importante; entonces eras tú muy pequeñita. No, de aquí no se lleva uno nada mas que los buenos sentimientos que se sacan de estos sitios y la devoción á los Santos mártires.

— Padre, dijo Magdalena levantando la cabeza ¿qué es ese gran agujero rodeado de ranaje por donde entran el aire y la luz?

— Un agujero, querida mia, que no tiene otro objeto que el que tú acabas de decir, que entren por él el aire y la luz. Hazte cargo de que los cristianos venían aquí, no tan solo á celebrar los sagrados misterios, sino que á veces pasaban en estos subterráneos muchos días escondidos como si fueran ratones. Algunas veces eran descubiertos, y entonces baja-

— 135 —

que naciste, la mia ha hecho contigo las veces de tal, y todavía no conoces la desgracia; pero ella vendrá indudablemente más ó menos pronto, porque Dios te quiere demasiado para no darte algo de su cruz. Si padeces, piensa en lo que han padecido los mártires despues de Jesús y de María. Si te ves sola, abandonada en el mundo, acuérdate de que Dios es tu Padre y María tu Madre, y de que sus miradas paternales penetran hasta las entrañas de la tierra para socorrer á los que esperan en ellos.

Magdalena tenía razón; jamás había hablado su padre con tanta elocuencia; una expresión extraordinaria animaba su rostro al hablar así; jamás había parecido tan viva su fe, ni su caridad tan ardiente! Su hija, penetrada de admiración, le seguía por aquel laberinto de corredores estrechos y tortuosos, de largas escaleras, de capillitas, con un respeto aumentado por la majestad de aquellos sitios.

Aquí la bóveda elevándose de repente permitía ver cinco, seis y hasta siete filas de nichos vacíos; allí estaban estos cerrados aun con una modesta piedra, so-

— 134 —

marme á sí; lo que se es que si me juzga digno de su misericordia, lo deberé en gran parte, despues de la buena educación que me ha dado mi madre, al tiempo que he pasado trabajando en estos sitios. Mira niña, aquí, aun cuando uno quisiera ser incrédulo, no podría. Hay en las Catacumbas cierta cosa que habla al alma, y que la dice:

«Cree, mis palabras no pasan; espera vencer al mundo por esa cruz relegada por tanto tiempo á estos sitios; ama, porque aquí, en este dominio de la muerte, es en donde se me ha amado más de lo que tú me amarás nunca, tú á quien yo he colmado de todos los bienes de la vida.»

— ¡Oh padre! ¡Nunca me habeis dicho unas cosas tan bonitas como estas! exclamó Magdalena conmovida, cruzando las manos y mirando al mismo tiempo hácia el cielo.

— Esto consiste, hija mia, en que nunca hemos venido juntos á estos sitios que inspiran buenos y santos pensamientos; no olvides esto jamás. Hasta ahora tú has vivido dichosa al lado de tus padres; aunque privada de tu buena madre desde

— 131 —

ban aquí compañías de soldados armados.

— ¿Y los cristianos, qué hacían?

— Algunas veces, avisadas á tiempo, tapaban con tierra y piedras la entrada del corredor por donde habían penetrado en estos lugares; otras, eran sus mismos enemigos los que hacían esta operación, dejándolos encerrados de esta suerte en un pequeño espacio en donde morían mártires, orando á los mártires, y sus cuerpos, extenuados en el suplicio del hambre, caían sobre los sepulcros de los que habían perecido por la cuchilla ó por el fuego; la corona estaba al fin de este tormento, y en el cielo se les estaba aguardando entonando cánticos de gloria; en otras ocasiones solía hacerse aquí mismo una horrible carnicería de cristianos; pero jamás llegaron sus perseguidores á conocer todas las vueltas y re-vueltas de estas Catacumbas, que todas reunidas tienen trescientas leguas de largo, y en las que ha habido más de seis millones de sepulcros y otros enteramientos (1).

(1) El Rdo. P. Marehi da este número á las sepulcros y esta extensión á las Catacumbas.

mercedes de su mano tiene millares de servidores, pero no para asociarse al pensamiento que harlo manifestó con su donativo y dejarle airoso en Roma.

Ahí, la imprenta, en lugar de donativo, me puso doctrina. No está del todo mal, porque el haber hecho ese donativo de que en otro lugar se hace mención, enseñanza fué, doctrina fué; pero no hay necesidad de este rodeo, que unos comprenderían y otros no, cuando se puede evitar con la palabra que emplee y queda el pensamiento más claramente expresado.—S.

GACETILLAS.

Hé aquí la lista de los pasajeros que ha conducido el vapor-correo Ciudad-Condal, procedente de la Habana:

D. Juan Sierra y señora; Adolfo Alvarez y su madre; Amalia Flores y dos hijos; Alfredo Alvarez; José Legariles; Higinio Careminas; Felipe Lorenzo Leal; José Decarte Choquet; Marcelina Canales; Mercedes Herrera; Serafin Herrera; Rafael Fernandez; José Veles; Pedro Vejo y señora; Francisco Oller, señora e hija; Joaquin Zabala; Manuel Cordero; Guillermo Menendez; Manuel Vazquez; Francisco Justo Aguiló; Carlos Zugati; Josefa Rodriguez; Ignacio Echevarria; Juan Espino; Salvador Puigano; Pedro Camaño; Ana Bonar; Antonio Sevane; Jesús Lopez y señora; Jesus María Alonso; Daniel Alonso; José Menendez; Manuel Gonzalez; Sebastian de la Guardia; Vicente Bouillon y hermano; Nicolás Herra; Gregorio Sanchez; Fernando Perez; Cayetano Casas; Julian Luis y Luis; Facundo Pando; José Suto de la Hinojosa; Telesforo Cuadra; Lugardo Manzano; 3 sargentos; 70 cabos y soldados; 22 marineros de la armada y 5 confinados.

De Puerto-Rico.—D. Antonio Alvarez; Ricardo Fort y señora; Arturo Escrich Rivera; Francisco Escudero; Hipólito Guzman; Hipólito Baston; Manuel Castro Cahon; Gabriel Enseñat; Ascension Ruiz; Antonio Ruiz Peña; Juan Bosch; Rafael Fernandez; Gabriel Martin; 27 cabos y soldados y 3 confinados. Total 198.

Ahora que se acercan las elecciones provinciales, y que la ley vigente concede derecho de sufragio, al que siendo mayor de edad sepa leer y escribir, se me ocurre una pregunta: ¿puede disfrutar de ese derecho emitiendo su voto el que dice: yo sé escribir, y escribe *caja con g* y otros disparates de mayor cuantía? Porque yo conozco á más de un sinalagmático que se encuentra en este caso.

Se quejaba ayer un amigo del tiempo que reina desde que empezó el mes de Setiembre, y que le impide, según dice, continuar tomando baños. ¿No creen ustedes que ese amigo se queja injustamente? ¡Mal tiempo para baños! Pero, hombre de Dios, si aun los que no queremos tomarlos nos obliga ese tiempo á tomar media docena de ellos con duchas, regaderas y pediluvios!

Tenemos entendido que en el presente curso académico explicará las asignaturas pertenecientes á la carrera de Derecho, el licenciado D. Pedro Cervantes de la Rosa, explicando como en años anteriores las asignaturas de latin, geografía y algunas otras pertenecientes á la segunda enseñanza.

Deseamos al Sr. Cervantes muchas lecciones.

Los individuos que se encuentran con licencia ilimitada, reclutas disponibles, cortos de talla y exceptuados, pasarán la revista anual que previene el artículo 230 del reglamento de reemplazos y reservas de 2 de Diciembre de 1878, desde 1.º al 15 del mes de Octubre próximo.

Los que se hallen en esta Plaza y pueblos que componen, este ayuntamiento lo verificarán ante el jefe del batallon de depósito de Santander, núm. 133, en las oficinas del mismo, sitas en el cuartel de San Felipe de esta ciudad, en los dias citados, desde las nueve á las doce de la mañana.

Los individuos que residan fuera de dichos puntos, lo efectuarán ante el jefe del puesto de la guardia civil más inmediato ó alcalde de la localidad, á falta de los primeros.

Los Sres. Puig hermanos, de Barcelona, han instalado en Maliaño una fábrica de blanqueamiento y refinación de azúcar. Hace unos dias ha empezado á funcionar blanqueando los azúcares centrifugas que se reciben de la Isla de Cuba. Creemos que no han de perder el tiempo los fabricantes y mucho ha de ganar el comercio de esta plaza.

Con motivo de la irregularidad descubierta en la Caja de la Tesorería de la provincia, ha sido llevado á la cárcel á disposición del juzgado, un antiguo empleado de aquella.

El Boletín oficial de la provincia publica ayer una real orden que convoca á examen para la provisión de las plazas de secreta-

rios de las diputaciones provinciales de Alava, Albacete, Cádiz, Córdoba, Castellon, Gerona, Granada, Huelva, Huesca, Lérida, Navarra, Segovia y Teruel.

Se hallan fijadas en el sitio de costumbre del ayuntamiento las listas que han de servir para las elecciones de diputados provinciales y que abrazan las de los diferentes municipios que forman este distrito, compuesto de 10.414 electores.

En este gobierno civil se ha recibido una real orden en cuya virtud se adjudica la construcción de una carretera de Cabezón de la Sal á Comillas.

En esta adjudicación resulta beneficiado el presupuesto en 59.836 pesetas.

El dia 27, á las nueve de la mañana, saldrán de Comillas para el Escorial la reina madre y sus augustas hijas doña Paz y doña Eulalia.

El lunes próximo, á las seis de la tarde, se verificará en los salones del instituto Carbajal la apertura del curso de 1882-83. El acto será presidido probablemente por el señor alcalde. Sabemos que hay matriculados numerosos alumnos.

Ayer fué conducida en una carreta al cuarto de Prevención una pipa de aguadiente en forma de mujer; la misma de hace dos dias; de modo que se va enmendando la pipa, digo, la mujer, y, de seguir así, habrá que destinar para el servicio de esta desgraciada un municipal y una carreta.

El servicio de invierno en el ferro-carril del Norte dará principio el 16 de Octubre en la siguiente forma:

Salida de Santander.

Tren mixto á Torrelavega, á las 7:50 mañana; llega á las 8:20.

Tren-correo, á las 9 de la mañana.

Tren express diario hasta Bárcena.

Visemanal á Madrid, á las 3:10 tarde.

Llegada.

Tren express diario desde Bárcena.

Visemanal desde Madrid, á las 9:37 mañana.

Tren-correo, á las 4:45 tarde.

Tren mixto de Torrelavega sale á las 5:20 de la tarde y llega á Santander á las 6:30 tarde.

La presente España progresista no podía ser menos que la España progresista del tiempo de los dos apóstoles amigos del señor Sagasta.

En esta, del mismo tupé que en aquella; en la moderada como en la republicana; siempre, desde que nos desgobiernan liberales, no faltan apóstoles y discípulos.

La neo-parla liberalesca ha sustituido las palabras *usurpacion, robo y estafa* por las de *incautacion, filtracion, irregularidad* y otras pero *le nom ne fait pas la chose*. Raro es el dia que no se descubre alguno ó alguna (ponga el lector el sustantivo) en cualquier oficina del Estado. Ahora le ha tocado el turno á la caja de la Tesorería de esta provincia, de donde se han evaporado 18.000 pesetas.

¿Pero qué demonios tienen esas moneditas de oro que estar tranquilas no quieren en las arcas del Tesoro?

Ayer acordó el gobierno presentar á Su Santidad para el arzobispado de Burgos, al reverendo obispo de Leon.

En los diferentes vapores que en estos últimos dias han salido de la Coruña en direccion á Cuba, han emigrado de la Península más de 700 individuos.

Telegramas.

París 25.

Ha quedado terminado el incidente ocurrido en el Valle de Andorra, con motivo de haber inutilizado los adversarios del obispo de Urgel el puente de la carretera que une aquella pequeña República con España.

Los autores del desperfecto serán castigados y el puente restablecido.

Nueva-York 25.

A consecuencia de grandes inundaciones causadas por la crecida de los rios Hudson y Schwytill, se ha interrumpido la marcha de los trenes de los ferro-carriles.

Londres 25.

Dice el Daily-News que gana rápidamente terreno la nueva idea de un convenio para arreglar la cuestion de Egipto. Añade que el gobierno turco está dispuesto á aceptar numerosos cambios en la situacion actual con tal que se mantengan los derechos del sultan sobre Egipto.

Constantinopla 25.

Said-Bajá, ministro de Relaciones exteriores del Imperio otomano, y el Sr. Condorioti, embajador de Grecia, han convenido en que Turquía cederá en cuatro puntos litigiosos, reservándose arreglar más tarde directamente la cuestion de las fronteras en las cercanías de Gramitza.

BOLETIN RELIGIOSO.

CULTOS.

En el Cristo y Consolacion adoracion continúa al Santísimo Sacramento.

En la capilla de la Casa de Caridad habrá á las seis y media comunión general, á las diez misa solemne, y por la tarde, á las cinco, piadosos ejercicios en honor de San Vicente de Paul, estando espuesto S. D. M. y predicando el Sr. Penitenciaro.

La misa y oficio divino son de los hermanos mártires San Cosme y San Damian.

Visita de la corte de María: Nuestra Señora del Rosario, en la Compañía.

SANTO DE HOY.

SAN COSME Y SAN DAMIAN, MÁRTIRES.

Fueron hermanos y naturales de Egea, ciudad de Arabia, hijos de padres cristianos. Siendo niños les faltó su padre, la madre los educó en el santo temor de Dios. Diéronse al estudio de las letras y especialmente de la medicina; salieron excelentes médicos y curaban á muchos enfermos mas por arte divina que humana y por amor de Dios. En una ocasion curaron á un enfermo por mandado de la Virgen Santísima. El procónsul Lisias, cruel y enemigo de los cristianos, los mandó traer á su presencia y prender á otros tres hermanos que tenían y procuró persuadirles á que sacrificasen á sus dioses. Viendo el tirano que perdía el tiempo los mandó martirizar con varios tormentos, pero ni del fuego ni de las piedras recibieron lesion alguna; los mandó asañar, mas las saetas se volvian contra los que las tiraban, por lo que fueron degollados los cinco hermanos en 27 de Setiembre de 285. Las cabezas de estos dos santos se veneran en el relicario de religiosas Descalzas reales de Madrid.

SECCION MERCANTIL.

HABANA 5 Setiembre de 1882.

Los primeros dias de la decena se han pasado en la más completa calma, notándose dificultades en las ventas á los precios de nuestra última revista, habiendo tendencia á baja en las cotizaciones de muchos renglones. En estos dias últimos han llegado de la Peninsula varios barcos y tal vez se animen algo más los compradores cuando los cargos se pongan á la venta, pero creemos serán esperanzados en que los importadores, poco animados por la situacion de la plaza, harán nuevas concesiones al velen. Hay buenas existencias de todos los artículos.

Harinas españolas.—Aunque tampoco en esta decena no ha habido arribos, los precios se sostuvieron con dificultad y aun en estos dias ha habido baja, pues los precios alcanzados no pasaron de pfs. 14 1/4 oro á pfs. 14 1/2 por saco y pfs. 14 3/4 por barril. Hay en primeras manos buenas existencias.

Harinas americanas.—Arribos 2.352 barriles y 125 sacos.—Siguen los arribos y siendo las ventas cortas, los precios están de baja constante. Cotizamos de pfs. 13 1/2 á pfs. 16, segun envase y marca.

Oro español.—Se sostuvo á principios de esta semana de 74 3/4 á 75 por 100 premio. Luego fué subiendo y hoy lo tenemos á 79 por 100 premio, con tendencia á mayor alza.

Cambios.—Se sostienen los tipos muy altos. Cotizamos:

Londres, 60 div. 19 1/2 á 20 por 100 premio.

París, 60 div. 5 3/4 á 6 id. id.—A 3 div. 6 1/4 á 6 1/2 id. id.

New-York, 60 div. 8 1/2 á 8 3/4 id. id.—A 3 div. 9 1/2 á 9 3/4 id. id.

España, 60 div. 4 á 4 1/2 id. id.—A 3 div. 5 1/2 á 6 id. id., segun plaza y cantidad.

Descuentos mercantiles.—Sin variacion.

SAN JUAN DE PUERTO RICO 9 Setiembre de 1882.

Harina americana.—La existencia es regular pues en estos últimos dias han llegado varias partidas en su mayor parte para almacenistas, pero los precios moderados que rigen para la nacional, no permite que las ventas sean activas. Cotizamos de pfs. 12 1/2 á 13 barril, segun marca.

Harina española.—Las existencias continúan bastante crecidas y las ventas muy encalmadas, detallándose con dificultad de pfs. 11 1/2 á 11 3/4, por sacos y pfs. 12 por barril. Durante la quincena llegó bergantin Santurde, de Santander, con 500 barriles y 2.000 sacos que no conviniendo las ofertas obtenidas siguió para la isla de Cuba.

Azúcar.—Varias han sido las transacciones efectuadas durante la quincena, y á pesar de lo avanzado de la zafra todavía hay regulares partidas, por llegar al mercado, pero ya las continuas lluvias de la estacion, entorpecen algo la molienda. La demanda ha sido activa y los precios sostenidos en buenos términos.

Las operaciones desde nuestros últimos avisos han sido de 221 bocoyes y 4 barriles de diferentes marcas fluctuando su precio entre 3-87 1/4 á 4-9. Además de estas partidas se han vendido unos 450 bocoyes de varias marcas, en términos privados.

Miel.—Insignificantes han sido las ventas durante la quincena, solo dos pequeños lotes clases corrientes de 15 á 16 centavos galon.

Café.—Las existencias de la cosecha pasada son muy cortas, pero al mismo tiempo no hay deman-

da, por cuya razon los precios han declinado, y hoy no podemos cotizar arriba de pfs. 13 1/2 por clases corrientes.

Los embarques en la quincena suman 522 sacos con destino á la isla de Cuba.

Cueros.—Menos activa la demanda, pero sostenidos los precios para las pequeñas partidas que llegan al mercado, y pasan á manos de recolectores, cotizamos dulces de pfs. 18 1/2 á 19 quintal.

Cambios.—Giros sobre Londres á 90 div. pesos fuertes 5.40 á 5.45 por libras escasas.

Id. id. España 12 al 14 p. ¢ por pequeñas cantidades.

Id. id. New-York escasos. 12 á 13 p. ¢ premio.

Id. id. St. Thomas 3 1/8 p. ¢ nominal.

Descuento mercantil, 12 p. ¢ anual.

ANUNCIOS PREFERENTES.

SE VENDE

Por ausentarse su dueño la magnífica finca denominada «Palacio de Soto la Marina», radicante en dicho pueblo, á una hora de camino de esta ciudad, con preciosas vistas al mar y tierra, desde donde se ve lo alto de Santander, consistente en casa-palacio, cuadras independientes, 1.000 carrós de tierra labrantia, prado y erial de primera calidad, más de 6.000 árboles frutales y forestales de todas clases, pues hay manzanos para producir más de 200 pipas de sidra y es susceptible de formarse una gran industria agrícola vinícola, de azúcar de remolacha, maíz y otras muchas, queriendo explotarla en toda su extension y capacidad, pues toda está cerrada de sobre si y en una sola pieza.

Hoy produce maíz, trigo, frutas, legumbres, yerbas y rozos.

Para más informes, documentacion y precio, dirigirse á D. Ricardo Cagigal, San Francisco, 13, Santander. 6a1

INSTITUTO CARBAJAL.

La matrícula para todas las asignaturas que forman la enseñanza de este Instituto, estará abierta en la secretaria del excelentísimo ayuntamiento, desde el dia 15 del corriente hasta el 30 del mismo.

En dicha oficina se proveerá de la correspondiente cédula de inscripción á los que lo pidan por medio de la oportuna solicitud.—El Director, Ricardo Odrán. 16

Desde hoy hasta el sábado 30 del corriente se reciben las proposiciones para las obras de fábrica y excavaciones de la Traída de Aguas á Santander, elevándose el presupuesto total modificado á la cantidad total de 601.401 pesetas. Se reciben tambien proposiciones para un trozo solo de la obra. Los contratistas que deseen presentarse á esta subasta depositarán en la oficina de la Direccion la cantidad de 2.000 pesetas á título de gantía provisional. El adjudicatario será designado en breve plazo. El pliego de condiciones, presupuesto, planos y perfiles pueden consultarse en la oficina de la Construcción, Muelle, 34, segundo derecha, desde las nueve de la mañana hasta las seis de la tarde.

Santander 22 de Setiembre de 1882, La Direccion. 2

ABONARÉS DE LICENCIADOS DE CUBA

Se encarga del cobro en la forma que dispone la ley de 7 de Julio último. D. Modesto Martin, agente de negocios que habita en la calle de San Francisco número 27. Los interesados pueden dirigirse á dicho señor. 30-16

Se vende un magnífico estante, propio para librería. Informarán en esta administracion.

TELEGRAMAS.

SERVICIO PARTICULAR DE «LA VERDAD.»

MADRID 27—1-30 MAÑANA.

Todos los periódicos consideraran arreglada la permuta del puerto de Mar Pequeña por terrenos en la costa septentrional de Marruecos.

El diario oficial publica una disposicion suprimiendo los catedráticos supernumerarios de las Universidades.

En el Bolsin de esta noche se han hecho operaciones al contado, 28'97; a fin de mes á 28'97; á fin del próximo, á 29'15.

Obligaciones de ferro-carri-les, á 58'00.

Cambios: Londres, á 90 div. 47'25, París, á 8 div. 4'91.

**VAPORES-CORREOS DEL MARQUÉS DE CAMPO.**

NUEVA LÍNEA REGULAR

á la América del Sur y Océano Pacífico.

Servicio mensual.

El segundo viaje lo verificará el

**SANTO DOMINGO**

que partirá de Burdeos el 1.º de Octubre de 1882 para Santander, Coruña, Cádiz, Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso y Callao de Lima.

Admitirá carga y pasajeros para dichos puertos y para todos los demás del Pacífico hasta Colon.

Para fletes y demás antecedentes

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.

En Bilbao: D. Epifanio Ablanado.

San Sebastian: D. Juan de la Peña Rodrigo.

En Santander: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

**LA VERDAD**

PERIÓDICO DE SANTANDER.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

Precios de suscripcion.

Santander, un mes. . . . .	Pts.	1-75
Id. Tres meses. . . . .	»	4-50
Resto de España, tres meses. . . . .	»	5
Extranjero, seis meses. . . . .	»	20
Antillas españolas, seis meses. . . . .	»	25
Repúblicas hispano-americanas, un año. . . . .	»	50

Pago adelantado.

Precios de anuncios.

Primera plana y gacetilla. . . . .	Pts.	0-25	línea.
Tercera plana. . . . .	»	0-12	»
Cuarta plana. . . . .	»	0-06	»
Comunicados. . . . .	»	0-25	»
Papeletas de defuncion . . . . .	»	5	»

Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Dirigirse para suscripciones y anuncios á la Administracion del periódico, la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

**MANUAL DE ORACIONES**

para

EL USO Y APROVECHAMIENTO DE LA GENTE DEVOTA

escrito por el

**P. Pedro de Ribadeneira,**

de la Compañía de Jesús.

Esta obra adornada con cinco magníficas láminas en acero, se vende al precio de 14 reales ejemplar en la Librería Católica calle del Puente, núm. 20.

**LA RELIGIOSA EN SU CASA**

instrucciones para las doncellas

que viviendo en el siglo,

desean alcanzar

**LA PERFECCION.**

Esta obra forma un bonito tomo de 265 páginas y se vende al infimo precio de 2 reales

ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

**COSTURERA.**

Se confeccionan toda clase de trajes para señoras y niños á precios sumamente arreglados.

En la calle de San José, número 1, duplicado, entresuelo izquierdo, darán razon.

**MANUAL DE URBANIDAD**

Y BUENAS MANERAS

PARA USO

DE LA JUVENTUD DE AMBOS SEXOS

en el cual se encuentran las principales reglas de urbanidad y etiqueta que deben observarse en las diversas situaciones sociales;

precedido de un breve tratado

sobre los deberes morales del hombre

por

**MANUEL ANTONIO CARREÑO.**

Esta manual forma un tomo de cerca de 400 páginas en 4.º prolongado, de esmerada impresion, y se halla de venta al precio de 8 rs. en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

VIDA

DE

**SANTA TERESA DE JESUS**

por el P. J. E. NIEREMBERG

DE LA COMPAÑÍA DE JESUS.

Edicion diamante en papel de hilo, con un magnífico grabado de la Santa.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, 16.

**LIBRERÍA CATÓLICA**

CALLE DEL PUENTE, NÚM. 16,

SANTANDER.

En esta acreditada librería hay un completo y variado surtido de obras de texto para el estudio de las diferentes asignaturas señaladas en el plan de segunda enseñanza.—Obras de religion, moral y recreo.—Elegante surtido de objetos de escritorio.—Bonitas colecciones de estampitas en cromo y oleografía.—Se reciben encargos y suscripciones para toda clase de obras, revistas y periódicos.

Recibe cuantos trabajos le encomienden de los ramos de imprenta y encuadernacion á precios sumamente arreglados.—Admite anuncios para el periódico *La Verdad*.

**ELEMENTOS DE ARITMÉTICA,**

con aplicacion al cálculo mental, conforme al programa de enseñanza para las Escuelas prácticas Normales; contiene el sistema métrico español de pesas y medidas, los de Castilla, Cataluña, Valencia, Aragon y Navarra; la relacion de dicho sistema métrico con los de Castilla y Cataluña y la de todos los demás entre sí, por D. A. FONTOVA Y LOPEZ. Aprobada para texto en las Escuelas.

Se vende la décima edicion en la librería de D. Toribio Saldaña, Puente, 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

HISTORIA

DE LOS

**HETERODOXOS ESPAÑOLES**

por el doctor

**D. MARCELINO MENENDEZ PELAYO**

Catedrático de literatura española en la Universidad de Madrid é individuo de número de la Real Academia Española.

Se vende á 40 reales tomo en la Librería Católica, calle del Puente, número 16.

**IMPRENTA CATÓLICA.**

Para cuantos trabajos quieran encargarse á este establecimiento situado hoy en Camargo, dirigirse á la Librería Católica, Puente, 16, Santander.

**EL MUNDO.**

Compañía anónima de seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por real orden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdiccion de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTÍAS.

Capital social. . . . . ptas. 20.000.000  
Reservas. . . . . 3.463.063'14  
Primas. . . . . 18.512.892

Ha satisfecho por 39.258 siniestros ocurridos desde su fundacion pesetas 20.053,893'74. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros.

Banquero de la Compañía: *El Crédito* de *Lionés*.

Representante general en España: don F. de Gargollo, Ribera, 11, Santander.  
2s 34-1

**RELOJERÍA**

de

**VENTURA GARCÍA REVILLA**

RELOJERO DE SS. MM. Y A.A.

Rivera, 15, antiguo.

En este establecimiento hay un completo surtido de relojes ingleses y franceses y los famosos del fabricante español

**LOSADA**

de quien es representante en esta ciudad. Tambien se hace en este establecimiento toda clase de composturas garantizadas.

MANUAL

del

**COMERCIO Y DEL VIAJERO**

POR

**EUSEBIO AGUILERA,**

empleado que ha sido en ferro-carril hasta el 12 de Agosto de 1880.

Contiene, expuesto con método y suma claridad, todo lo que en multitud de disposiciones sobre ferro-carriles, y en el Código de Comercio tambien, existe legislado y puede ser interesante á los comerciantes y á los viajeros, y añadido además con importantes artículos de las ordenanzas generales de Aduanas, y con notas é instrucciones utilísimas sobre facturacion, trasportes y reclamaciones por faltas, averías, cambios, retrasos, etc., siendo de indispensable necesidad, por lo tanto á viajero y al comerciante.

Obra única en su clase.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

**SOCIEDAD GENERAL**

de piedras de molino

DE LA FERTÉ SOUS JOUARRE.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que se le indiquen.  
2s 34-1

El médico homeópata

**DR. VILARDELL**

consulta de 11 á 1.

Santa Clara, 7, principal.